
PARTICULARITÉS DES ADJECTIFS – 8 

 

Certains adjectifs sont employés sans accord : 

* si deux adjectifs ou un adjectif avec un substantif désignent une nuance 

de couleur : 

 des yeux bleu clair 
 brun foncé 
 une robe vert olive 
 vert d’eau 
 une chevelure châtain clair 
 une nuance bleu marine 
 bleu ciel 
 des  robes rouge cerise 
 une teinte gris souris 
 vert bouteille 

* avec les anciens substantifs : 

 des satins prune 
 une teinte marron 
 des tons ivoire 
 des robes cerise 
 des cheveux pie 
 des rubans citron 

mais il y en a qui sont devenus de véritables adjectifs et qui s’accordent par 

conséquent : 

 des lueurs fauves 
 des étoffes écarlates 
 des tissus pourpres 
 des rubans roses 
 des rubans mauves 
 des rubans violets 
 les cheveux châtains 

* dans certaines tournures : 

 attendu les articles 7 et 8 de la loi du... 
 excepté votre soeur 
 passé cette date 
 vu la date de votre arrivée 

 

 

 

 



Les adjectifs qui se rapportent à des noms masculins désignant les femmes 

restent masculins : 

 Sa fille est un médecin renommé. 
 Sa fille est un poète exquis. 
 Elle est un faux témoin. 

 

* Si le substantif est sans article, l’adjectif peut se mettre au féminin : 

 Madame Chênevelle, professeur diplomée, est venue me voir. 
 

* Après « on », l’apport se fait d’après le contexte (le sens) : 

 On est toujours mécontente, ma chère ? 
 Soyez sérieuses, mes demoiselles. 
 Etre belle n’est pas un défaut. 
 On est travailleurs, nous ! 

 

* Il y a exception pour « ils » et « elles » ayant une valeur indéfinie : 

 Chez les Lebrun, on est loyal. 
 

 

L’adjectif au superlatif s’accorde avec le complément du superlatif : 

 Le cheval est la plus intelligente des bêtes. 
 

 

Les deux termes d’un adjectif composé sont variables quand ils ont l’un et 

l’autre une valeur d’adjectif : 

 des pommes aigres-douces 
 une femme sourde-muette 

 

 


